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Tabela 3 - Síntese das entrevistas com torcedores I 

 
O que é o futebol pra você? Você se interessa mais 

por futebol profissional 
ou amador? 

Você acha que o Brasil é o país do 
futebol? 

Porque muitos jovens 
querem ser jogadores de 
futebol? 

O que é necessário para ser 
um jogador profissional? 

T1 Uma paixão. Profissional, é mais 
interessante. 

Sim, porque o povo daqui só pensa em 
futebol e samba. 

Pelos altos salários. Primeiro, saber jogar, depois, 
vestir a camisa. 

T2 

É um esporte que eu pratico, 
que gosto. O meu time de 
futebol é a razão do meu 
viver. 

Profissional. Atlético. Eu não acho. Eu tenho certeza. O cara vai ser jogador pra 
ganhar 10 mil reais. É por 
isso. 

O cara tem que ter um 
pouquinho de estudo e bola 
no pé. 

T3 
Uma diversão. Profissional Pode ser. O futebol existe no mundo 

inteiro. Nós tivemos excelentes 
jogadores, nada mais do que isso. 

Se gostar de jogar futebol, 
bacana. Mas muito é pelo 
dinheiro. 

 

T4 
É uma válvula de escape. Profissional e amador. 

Eu sou participante do 
amador. 

É o país do futebol, mas que poderia 
ganhar dinheiro com outras coisas. Não 
só com o futebol. 

Porque eles acham que é fácil 
de ganhar dinheiro com o 
futebol. 

Nascer com o dom. Tem que 
ser bom. 

T5 Uma paixão. Os dois. Sim, porque o nosso futebol é mais arte. Acho que por ganância. Humildade. 

T6 

Para mim é uma diversão. Vivo mais o 
profissional, por causa 
do meu time, mas eu 
gosto do amador. 

Com certeza. É a paixão dos maridos 
brasileiros. Aqui foi o lugar onde 
estacionou e não é à toa que nós somos 
os melhores. 

Por causa do dinheiro, do 
status. Querendo ou não, 
indiretamente, é a maneira 
mais fácil de ficar rico. 

Em primeiro lugar, 
habilidade. E ter 
conhecimento. 

T7 

Futebol é vida. É paixão, é 
fantasia, é lúdico. É tudo. 

Profissional, mas gosto 
do amador. 

Transformou-se no país do futebol, 
apesar de outros países também serem 
apaixonados. 

Influência da mídia. E aí vira 
muitas cifras, quando ele 
atravessa a fronteira. Então ele 
se projeta com muita 
facilidade. 

Dedicação, comprometimento 
e paixão. 

T8 

É uma paixão. Muito gostoso 
de jogar e de assistir. 

Profissional, porque é 
mais gostoso, dá muito 
mais emoção. 

Sim, não tem comparação com outros 
países. 

Financeiramente, que é muito 
importante. E porque gosta de 
jogar, está no sangue também 
do brasileiro. 

Ter uma alta disciplina e 
estudar também. 

T9 
Vida, sangue... Profissional. Sim. Fabrica craques pro mundo. Pela fama e pela grana. Na 

verdade, pela mídia e pela 
grana. 

Tem que nascer. Tem que 
estar no sangue, não tem 
outro jeito. 

T10 É quase tudo. Profissional, porque é 
mais vibrante. 

Eu acho que é o país do futebol, mas tem 
povo aí que dá pra igualar. 

Hoje, porque dá dinheiro. Só ter um empresário bom. 
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Tabela 4 - Síntese das entrevistas com torcedores II 

 
Você acha que os jogadores de 
futebol brasileiros são melhores do 
que os de outros países? 

Os clubes brasileiros são 
melhores do que os de outros 
países? 

O que você acha de jogadores atuando fora do 
Brasil participarem da seleção? 

O que você acha de jogadores 
nascidos no Brasil atuando em 
outras seleções nacionais? 

T1 Alguns sim. Alguns têm o 
diferencial, outros não. 

Alguns sim, outros não. Eu, se fosse técnico da seleção, colocaria só 
jogador que atue dentro do Brasil.  

Palha. [Muito ruim] 

T2 

100%, porque os de outros países não 
têm o que o brasileiro já nasce no pé, 
que é a ginga, o drible, de jogar por 
brincadeira.  

O Atlético é. Normalmente, isso é uma coisa que tem que 
acontecer. 

Não vai deixar de ser brasileiro por 
causa disso, só que ele defende uma 
outra pátria, que valorizou muito 
mais ele do que aqui. 

T3 
Se são os melhores eu não sei, mas 
que eles têm uma ginga diferenciada, 
têm. 

Não. O cara bom de trabalho que vai a empresa e 
contrata. Ou um time, porque eles são jogadores, 
é time, né? Normal. 

Falta de bons jogadores nas outras 
seleções. 

T4 

São. Porque eles são foda, é uma 
habilidade do caralho. E isso temos 
provado. Nós temos cinco estrelas, 
cara. Ninguém tem isso. 

 Tem que jogar mesmo. Dentro do país tem muito 
jogador de futebol bom. Mas os que vão pra fora 
são melhores ainda. 

Eu acho uma traição. 

T5 Não. Não. Errado. Também errado. 

T6 
Sim, são os melhores. Em matéria de dinheiro, de poder, 

não. Hoje os times brasileiros 
estão tentando entrar nessa linha. 

Eu acho normal. Também acho normal, porque tem 
muito jogador. O Brasil é muito 
servido de jogador. 

T7 

São dotados de arte, mas não que isso 
não aconteça nos outros países, mas 
em geral eles não trabalham as 
categorias de base. 

Na realidade, houve um fracasso 
dos nossos clubes. Só alguns se 
organizaram. 

Virou quase um vício. Pra nós virou quase que 
natural. 

Eu acho um pecado, porque você 
não tem espaço no seu próprio país. 

T8 
Sim, sem dúvida. Nós temos a ginga. 
A ginga e o carisma e a alegria e é 
isso que nenhum outros país mostra. 

Não. Não é legal. Eu acho que a seleção brasileira 
deveria ser os jogadores que jogam no Brasil. 

Eu acho errado. 

T9 
Sim, sem dúvida. Pela cultura, pelo 
nosso povo... o futebol tá no sangue. 

Não. Não, absolutamente não. Os 
clubes não. 

Legal, só que devia dar mais oportunidade pra 
quem está fora da vitrine aqui. Quem está na 
vitrine já está na vitrine. 

Procurando seu espaço, de repente. 
Não conseguiu o seu espaço aqui, 
foi buscar em outro lugar. 

T10 
Eu acho que os caras têm mais 
habilidade, são melhores, só que falta 
um pouquinho mais de amor. 

Eu acho que não. É muita 
sacanagem no meio dos clubes 

Eu não acho bom, o cara vai, vira estrela lá fora, às 
vezes joga muito pouco aqui, daí por causa de um time 
lá de fora ele vai pra seleção brasileira aqui. 

Eu acho ruim. 
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Tabela 5 - Síntese das entrevistas com torcedores III 

 Você se interessa pelo futebol 
jogado em outros países? Quais? 

O que você acha de jogadores 
estrangeiros no Brasil? 

O que você acha do mercado 
internacional de transferências? 

O futebol brasileiro tem se 
transformado nos últimos anos? 

T1 
Não. Eu acho legal, que tem um monte de 

gente que vem aqui pra aprender a jogar 
diferente. 

Eu acho bacana, muita gente vai lá pra fora pra 
fazer o pé de meia, e volta pra cá depois só pra 
curtir com a família, se aposentar mesmo.  

Tem. Pra melhor. 

T2 
Sim. Todos eu vejo, pra mim é 
independente, é futebol, tô lá vendo, 
porque eu gosto. 

 Entra esse negócio de primeiro mundo com 
o terceiro mundo, é uma oposição enorme. 

Até tem, mas continua com 
problema financeiro. 

T3 
Assisto muito. Inglaterra, Espanha, 
Itália, o que estiver passando na TV. 

Mercado livre. É o livre comércio. Pode ir pro mundo inteiro. Se 
o cara tiver um passaporte carimbado ele vai 
viajar e vai jogar em qualquer lugar do mundo. 

Sempre se transforma. 

T4 

Me interesso. Espanhol, italiano, 
alemão. O inglês é muito bom. 

Eles não ganham metade do que um 
jogador brasileiro ganha pra jogar fora. 
Mas eu acho que é bom. O futebol 
brasileiro é uma vitrine boa. 

Uma prostituição. O futebol brasileiro é o mesmo 
desde que existiu o futebol 
brasileiro. É bom e sempre será 
bom. 

T5 Sim. África e Japão. Isso aí é poder econômico. É uma máfia. Não. 

T6 
Se interesso. Eu acho o maior tesão ver. 
Aonde aparecer eu estou acompanhando. 
Pode ser até no... no Cazaquistão. 

Legal também. O Brasil não tinha isso 
antes, de muito jogador vir. Agora tá 
cheio. 

Não adianta, infelizmente, enquanto o Brasil 
não chegar ao patamar da Europa, vai ser 
assim. 

Muito. Tem melhorado muito o 
futebol. 

T7 

Gosto de assistir. Futebol argentino. 
Gosto do futebol europeu, mas o que 
está veiculado aí, os normais. O que 
a gente têm acesso. 

Mesmo não tendo-os na mesma 
proporção dos que saem daqui, é bom. 

Acho que isso está destruindo o futebol. 
Agora você nem consegue mais contar os 
zeros [das transferências]. 

Muito. E não sei se foi pra melhor. 

T8 
Só Espanha. Um país que é mais ou 
menos assim, se iguala com a gente. 

Estrangeiros que vêm pro Brasil? Eu 
acho que às vezes mais por aprendizado 
do que pra jogar futebol. 

Às vezes eu não sei se não é mais 
financeiramente do que pela oportunidade 
de jogar. 

Sim, muito. 

T9 
Pouco, não me interesso muito não. O 
que está na mídia aí, Espanha, Itália, de 
vez em quando vejo alguma coisa. 

É bom, assim como os nossos vão fazer 
sucesso lá fora, de repente os outros vêm 
buscar um espaço aqui. Muitos conseguem. 

Não acompanho muito. Só sei que o jogador 
que sai daqui vai pra lá e vem muito 
dinheiro. 

Acho que está meio estagnado. 

T10 
Nem um pouco. Tem jogador aí que se dedica, porque não 

tem espaço no país deles, aqui os caras vêm 
e dão o sangue. 

Uma bosta. Tem se transformado num comércio 
só. 
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Tabela 6 - Síntese das entrevistas com torcedores IV 

 
As transferências 
internacionais ajudam o 
futebol brasileiro?  

Quem é mais 
favorecido? 

Quem é mais 
prejudicado? 

O que você acha dos agentes de jogadores, os 
empresários? 

Quais os países que mais 
compram jogadores 
brasileiros? 

T1 Não. Dirigentes. Clubes. Eu acho uma máfia, tipo sanguessuga, ele é 
louco pra sugar sangue. 

Os europeus. 

T2 
Ajudam na parte financeira, 
que daí os clubes têm que 
contratar jogadores, que pagar 
salário, tem a manutenção... 

 Quem é mais 
prejudicado somos 
nós, os torcedores. 

Eu conheço alguns, 90% é porco, mas 10% 
trabalha honestamente, fazendo parceria com os 
clubes. 

Sai pra um monte de lugar, mas 
normalmente é Portugal, 
Espanha, França e Inglaterra. 

T3 
Todo mundo ganha 
dinheiro. 

O jogador, o empresário, 
o clube, o clube que está 
comprando. 

 Atravessadores. O mundo. O mundo inteiro 
compra jogador brasileiro. 

T4 
Não. Empresários. O clube que empresta 

o cara. 
Um bando de prostituto. Um bando de... como é 
que chama quando o cara é dono da zona? 

O México compra um monte 
hoje. Espanhol, italiano, 
português também. 

T5 Não. Os cartolas. O jogador. Mafiosos. Acho que a Europa. 

T6 

Ajuda o empresário. Ajuda 
os clubes, querendo ou 
não, ajuda. Muitos clubes 
se estruturam com esse 
dinheiro.  

Quem está ganhando 
mais são os empresários. 

Os clubes estão sendo 
prejudicados com as 
vendas. 

Tem empresário bom. Tem empresário que é 
legal. Mas a maioria é meio foda, assim. 

A Europa ali, Real Madrid, 
Barcelona, clubes ingleses... 
Aquela região ali, italianos. E a 
Rússia também. 

T7 

O futebol em geral, está 
ajudando muito pouco. 
Você está injetando esse 
dinheiro onde? 

Estão ajudando alguns 
atletas e alguns 
empresários. 

É o torcedor. Eu 
acredito que somos 
nós. 

Eles são importantes pro futebol, mas no geral 
estão voltados para si próprios. Nós temos 
poucos bons empresários. 

Nossa, tem lugar que você nem 
lembra mais que existe no mapa 
e eles estão lá. Vão pra todos os 
lugares possíveis. 

T8 
Ajuda. Bastante. São os presidentes de 

clubes, os empresários. 
O próprio clube. Eu acho que são um bando de mercenários e só 

querem saber de ganhar dinheiro com qualquer 
jogador. 

Espanha, Itália... Portugal 
compra bastante também. 

T9 Não. O empresário. O torcedor. Pessoas pouco transparentes, com intenções 
ocultas, a gente não sabe quais são. 

Não sei, não acompanho. Não 
conheço. 

T10 Nem um pouco, só 
prejudica. 

O empresário. O torcedor. Ah, é uma droga esses caras aí. Acho que a Europa inteira. 
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Tabela 7 - Síntese das entrevistas com torcedores V 

 Porque aumentaram as 
transferências internacionais? 

Você já sonhou em ser um jogador 
profissional de futebol? 

Se fosse jogador, preferiria atuar no 
Brasil ou no exterior? 

O que tem importância na decisão de 
atuar no exterior? 

T1 Pelos altos salários. Já, mas eu era muito perna de pau, não 
deu. Daí eu vim pra torcida mesmo. 

No Brasil. Dinheiro. 

T2 
Falta de dinheiro, de todo o 
seguimento, não só da área de esporte. 

Já. Eu queria jogar uns quarenta anos no 
Atlético Paranaense. 

A parte financeira. Em três anos que 
joga lá, ganha o que ele ganharia uma 
vida inteira aqui. 

T3 
Porque eles tão pegando os moleques de 
pequeno. Contrata, fica um ou dois anos lá 
criando e laçam os meninos. E tão 
ganhando dinheiro, hem? 

Orra... sempre. Várias vezes. No Brasil. Porque aqui é o berço do 
futebol. 

Jogar fora é muito legal, mas a 
independência financeira também conta 
muito, porque a carreira é curta. 

T4 

Porque não existe um controle disso. O cara 
joga duas partidas boas e vai embora. 
Porque tem um monte de empresário que 
sabe que o Brasil é bom, jogador brasileiro 
é bom. E leva embora. 

Nunca. Eu queria atuar no Brasil. Sempre no 
Atlético. 

Dinheiro. 

T5 Por causa da máfia, né? Dinheiro. Sim. No Brasil, porque é a nossa terra, né? Interesse econômico. 

T6 

É o monetário, com certeza é isso aí. Já. Agora não tenho mais idade pra 
isso. 

Eu queria jogar no Atlético. Mas 
financeiramente, se fosse bom jogador, 
queria ser transferido pra Europa 
também. A única coisa que eu não ia 
querer ia ser jogar no Coxa só.  

Financeiro, né? Conhecer outro país, 
outra língua... 

T7 

Por causa do financeiro. E daí tem uma 
coisa de que morar fora do meu país é 
melhor do que tudo, que é muito do 
brasileiro. 

Não. Nem imaginei que o futebol 
feminino ia tomar uma proporção tão 
grande quanto agora. 

No Brasil. Dinheiro. Aonde paga mais. Aonde eu 
vou ser reconhecido. 

T8 Devido ao nosso mercado, que é muito 
cheio de grandes craques. 

Sim. Desde pequeno. É o sonho de 
todo garoto brasileiro é isso aí. 

Financeiramente é muito melhor jogar 
fora do que no Brasil. 

É... ganhar bem e aparecer pro mundo. 

T9 

Dinheiro, dinheiro, dinheiro, dinheiro. Nunca, nunca... eu não aprendi a jogar 
futebol. 

Ah, é difícil falar, né? Se eu fosse... 
Não tenho muito como dizer.  

Na decisão? Eu acho que o que pesa 
mais é a grana. Só que depois de 
repente o cara vai pra lá, se fode e 
volta. 

T10 É jogador barato indo pros países do 
primeiro mundo, né? 

Nunca. Ah, no Brasil. Os caras aí vão por grana só. 


